



Columnas ESTATALES

1 de octubre 2024

SE COMENTA

Que tratándose de una de las últimas **instrucciones** del ahora **ex presidente**, el tema de la **Reforma Judicial**, en lo que hace a la **elección de jueces**, ha cobrado notable celeridad. Será el primero de noviembre cuando se instale a través del **INE** el **Consejo para la organización de las elecciones** de magistrados y jueces federales para la entidad.

El vocal de la **Junta local del Instituto en el Estado de México**, **Joaquín Rubio Sánchez**, explicó que sólo falta definir si la participación se hará por **casillas** o **centros de votación**. De esto dependerá definir algo muy **importante** (y que ha sido un gran ingrediente de la polémica): el **costo** de este **proceso**, al menos en la entidad.

Que donde de plano están entrando en una **penosa** etapa de **rigor mortis** es en el **PRD mexiquense**. Resulta que desde que la pasada **elección** prácticamente **extinguió** al partido a nivel **nacional**, vino una previsible **rebatija** por los **restos estatales** que a duras penas lograron **sobrevivir**. La nueva etapa es (o era) la oportunidad de un **resurgimiento político** luego de cerrar filas y renovar sus **objetivos** y **estrategias** para al menos conservar su **membresía**.

Pero no. Fieles a su naturaleza de tener tantas **tribus** como **militantes**, dos distintos **grupos** solicitaron por separado de manera formal al **IEEM** su registro como **partido político local**, pero de entre estas facciones será el instituto el que **decida**, en **noviembre**, cuál tiene los **elementos legales** para hacerlo. Lástima de una organización tan **emblemática** en la historia.

Que ahora que la **gobernadora mexiquense Delfina Gómez** convocó a diferentes sectores para que la **acompañaran** en los **informes** de su **primer año**, entre los que estuvieron presentes fueron miles de **maestros** del **SMSEM** que se organizaron para hacerse ver, mostrando **compromiso** con los **temas educativos**, pero también proponiendo y solicitando mejoras para el **segundo año** a la **mandataria estatal**.

Esto contrasta con los **50 educadores** que ayer se manifestaron en la **Plaza de los Mártires** buscando ser recibidos por las **autoridades educativas** para plantear temas de **grilla gremial**. De todo hay. —

LA MAQUINTA

Enrique Vargas va por el CEN panista

El senador Enrique Vargas del Villar sigue influyendo en las decisiones de su partido, Acción Nacional en el Estado de México. Logró incluir a su esposa, Romina Contreras Carrasco, en la planilla que encabeza Jorge Romero Herrera, el candidato oficial para dirigir el Comité Ejecutivo Nacional del instituto político. No hay que olvidar que la familia de Vargas del Villar mantiene la presidencia municipal de Huixquilucan y, ahogando todas las voces de protesta, la mantuvo en el cargo por tres años más, gracias a la reelección que lograron en las elecciones de junio de este año. Ahora van por conquistar, a futuro, el Comité Nacional del PAN, el resto de los panistas parecen replegados a las instrucciones del senador, quien tiene mucha influencia.



Enrique Vargas.

Llevan apoyos a Chalco

Hubo quejas por la entrega de apoyos que recibieron las familias damnificadas en Chalco, en algunos casos no de gran calidad y hubo señalamientos contra el secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, Miguel Ángel Hernández. Ayer, personal de esa dependencia fue a entregar un lote de 316 pares de zapatos, todos nuevos, a las escuelas de la localidad. Llama la atención que ya no fue convocado el titular de la dependencia, que se ha colocado, solito, como de los que muy posiblemente saldrán del gabinete en fechas próximas.



Miguel Ángel Hernández

Hoy inicia una nueva era

Fue el último día de la administración de Andrés Manuel López Obrador como presidente de la República. Hoy asumirá el cargo Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer en ocupar la primera magistratura del país. Es muy temprano para hacer un balance del legado del tabasqueño, porque sus logros se verán reflejados en el mediano tiempo. De Sheinbaum, es mucho lo que se espera, sobre todo una posición más conciliadora que su antecesor y un gobierno más profesional, dados los perfiles de sus colaboradores. El de mañana será un mensaje revelador.



Claudia Sheinbaum.

Preparan 175 años de Diócesis toluqueña

En temas religiosos, la Arquidiócesis de Toluca prepara una fiesta por los 75 años de su erección como diócesis. Monseñor Raúl Gómez González, aprovechó la ocasión para pedir a los sacerdotes de la demarcación que se conviertan en motivadores y animadores de la fe católica para sembrar la fraternidad y solidaridad entre los fieles. Y es que en los últimos años otros caminos espirituales le han quitado muchos feligreses.

EL INSURGENTE

Cerqueda se olvida de Chalco

El presidente municipal de Nezahualcóyotl, **Adolfo Cerqueda Rebollo**, demostró que lo suyo, lo suyo, es el reflector nacional. Ordenó instalar un centro de acopio para los damnificados de Acapulco, Guerrero y está bien que sea así, porque hay que demostrar solidaridad con los mexicanos en desgracia. Sin embargo, surge la duda, porque no mostró el mismo empeño para ayudar a sus vecinos de Chalco, que también resultaron afectados por las incesantes lluvias de los últimos dos meses. ¿Será que no tiene el mismo efecto mediático Chalco que Acapulco?



ESPECIAL

Adolfo Cerqueda

Deja vu en la Terminal Toluca

Los alrededores del Mercado Benito Juárez y la Terminal Camionera lucen vacíos. No hay comerciantes ambulantes ni semifijos que ofrezcan cientos de productos, tampoco hay gente caminando por las calles aledañas, sólo los que por fuerza deben pasar por esos lugares. Caminar por ahí deja una especie de deja vu de algo que ya vivimos cuando fueron alcaldes **Laura Pavón Jaramillo** y posteriormente **Juan Rodolfo Sánchez Gómez**. Cuando terminó su periodo, las cosas volvieron a la normalidad y los ambulantes llenaron calles y aceras. Veremos ahora cuánto dura el esfuerzo de **Juan Maccise** por limpiar esas calles, porque ya se va.



ESPECIAL

Juan Maccise Naime

Damnificados de Atlacomulco sin apoyo

Como nunca había sucedido, Atlacomulco, Acambay y San Felipe del Progreso también han sufrido el embate de las fuertes lluvias. En Atlacomulco, antes centro del poder político y religioso del estado, fueron varias comunidades las afectadas, entre ellas el fraccionamiento Casas Geo, Santiago Acutzilapa y San Andrés Tlacotepec, éste último, uno de los más importantes centros de producción florícola en el norte de la entidad y ahora los productores perdieron casi el 40% de su producción. Ante esta situación, la presidenta municipal, **Marisol Arias Flores**, se ha encerrado en sus oficinas y no ha dado la cara para apoyar a los afectados.



ESPECIAL

Marisol Arias Flores

EN LOS PASILLOS

MÁS HUNDIMIENTOS

Dicen que los hundimientos en las carreteras del sur del EDOMEX se **multiplican**. Este fin de semana en la carretera Sultepec-Texcaltitlán, el kilómetro 34 **colapsó**. Los **habitantes** de la región señalan que no sólo son las lluvias y la falta de mantenimiento lo que provoca los **hundimientos**, deslaves y caídas de árboles, sino el **desvío** de agua hacia **invernaderos** en la región suroeste.

CUIDADOSOS

Comentan que pobladores de la zona, hacen un **llamado** para cuidar la **presa** de La Concepción de Tepotzotlán y no arrojar basura a este cuerpo de agua que está **recuperado** en un 100 por ciento. Sólo así podrá continuar sin **problemas** las diversas actividades **turísticas**, como pesca deportiva de **carpa** y **lobina**.

NO LE ENTIENDEN

Aseguran que ciudadanos han comenzado a **cuestionarse** quiénes son los que están **sumándose** al equipo del alcalde electo de Naucalpan, **Isaac Montoya**, y es que algunas personalidades dejan mucho que desear, un ejemplo es **Antonio Trinidad Oteo**, ex director de Agua del municipio de Cuautitlán Izcalli, quien tras ser sujeto a una **auditoría** por parte del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), se le hicieron **observaciones** por casi **3 mil millones de pesos**.

DEFENSA PROPIA

Cuentan que el actual presidente municipal de Almoloya de Juárez, **Óscar Sánchez García**, está dispuesto a llegar hasta las últimas **consecuencias** para mantenerse en la **silla**, aunque ello signifique ir a todas las **instancias judiciales** existentes. Obviamente, esto ha causado extrañeza y muchos **opinan**, son demasiadas las irregularidades **existentes**; por ello, la **defensa** como **gato** boca arriba.



Recién estuvieron por el Toluca las Madres Buscadoras, con una movilización para alertar que también en el Estado de México hay desaparecidas y visibilizar casos.

Dos que llamaron la atención y preocupa especialmente es el de chicas que desaparecieron mientras estaban bajo la custodia del DIFEM.

Una de ellas es Kristina Vladimirovna Romanov, una adolescente de 16 años de origen ruso, que desapareció el 28 de septiembre de las instalaciones de un albergue de esta institución.

Estaba bajo custodia del DIFEM desde hace 8 meses por riesgo de violencia en su entorno familiar.

La segunda es María Guadalupe Rojas Cruz, de 17 años, originaria del municipio de Melchor Ocampo, quien desapareció el 11 de septiembre, también de las instalaciones del albergue del DIF ubicado en Toluca.

No es cosa menor, este asunto. Nadie pretende señalar que una víctima puede tener mayor relevancia que otra, pero es muy preocupante que menores bajo el resguardo de una institución gubernamental, en especial el DIFEM, desaparezcan.

Algo está fallando ahí y aunque no dudamos de la versión que señala que se escaparon, el caso es que eran responsabilidad de una institución gubernamental y ahora se desconoce su paradero, con todos los riesgos que eso conlleva.

Aguerridos

El PRD mexiquense, el único que queda en el país, está en trámites para registrarse como partido local, un último vestigio de la izquierda que fue y, aún así, siguen peleando.

Verá usted, están esperando reconocimiento como fuerza política en el Estado de México, y en medio del trámite, se disputan la dirigencia.

El procedimiento adecuado es que, terminado el trámite institucional que les valida la existencia, deberán llamar a elección interna, según sus nuevos estatutos.

El Consejo Estatal deberá citar a Consejo Electivo, en el que se definirá la nueva dirigencia. Se avizoran dos candidatos fuertes: Arturo Piña y Amin Moreno.

Ambos son del mismo bloque, pero de grupos distintos, aunque se supone que trabajan ya en un acuerdo, que es lo más deseable.

Lo cierto es que el Sol Azteca tiene apenas una ligera oportunidad de seguir adelante. Hoy representan una fuerza menor que apenas respira en un solo estado.

Tienen un padrón de 400 mil afiliados, de acuerdo con el INE y en la pasada elección apenas lograron poco más de 325 mil votos, el poquito más del 4 por ciento de la votación.

Cuentan con cinco presidentes municipales y cerca de 100 autoridades municipales, entre síndicos y regidores.

Solo 2 diputados de representación proporcional, ninguno ganó en la elección.

Estas son cifras muy duras, con las que el partido tendrá que trabajar y, hoy más que nunca, los requieren a todos, pues cada uno es importante.

Si, es una frase recurrente cada cambio de sexenio, pero el de hoy lo es todavía más, por tratarse de la primera mujer que llega a la Presidencia de la República en la historia de México y con la mayor votación alcanzada, con casi 36 millones de sufragios, por lo que Claudia Sheinbaum llega con un gran "bono democrático" y con un Congreso de la Unión en el que si no obtuvo la mayoría calificada en las urnas en el Senado de la República, Morena y sus aliados, si lo alcanzó, tras el paso de dos senadores del PRD de Tabasco y Michoacán a Morena, así como el muy polémico caso del



Derecho de Picaporte

**Alfonso
Godínez
Mendiola**

Un día histórico...

senador Yunes, con los que obtuvieron los tres votos que les faltaban en la cámara alta, por lo que Sheinbaum Pardo podrá hacer todas las reformas constitucionales que considere necesarias sin necesidad de negociar con la oposición. Voces opositoras y sus seguidores critican fuertemente lo

que fue la administración del hasta hoy Presidente Andrés Manuel López Obrador, como el senador panista Enrique Vargas Del Villar que lo calificó como un "Sexenio Fallido", sin embargo, la gran mayoría de los electores decidieron que continuara el "segundo piso" de la 4T... NOTAS CORTAS: La

gobernadora Delfina Gómez Álvarez, da seguimiento al apoyo a los afectados por las recientes lluvias... El Profesor Rubén Ortega González, aspira a la dirigencia de la Sección I7 del SNTE correspondiente al Valle de Toluca y denuncia el retraso de tres años que tiene esa renovación y que de las 56

secciones que tiene el sindicato magisterial en el país, 45 ya tuvieron elección. Habló de presiones y amenazas a sus compañeros docentes. Estaremos atentos al desarrollo de este proceso... El PRD perdió su registro a nivel nacional, sin embargo, lo retuvo en la entidad, pero solicitó ante el Instituto Electoral del Estado de México el cambio de nombre para convertirlo en un partido local. Lo malo es que lo que queda del Sol Azteca llega dividido en dos grupos... Que tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

Claudia, una mujer en la Presidencia

Tuvieron que pasar 200 años y 65 presidentes de la República para que una mujer llegara a la Primera Magistratura del país. Además es de hacer notar que Claudia Sheinbaum Pardo, ganó las elecciones del pasado 2 de junio con 36 millones de votos, seis más que su antecesor. Hoy, a partir del primer segundo del día empezó el gobierno y desde ayer anunció que su primera gira de trabajo será al puerto de Acapulco, víctima de dos fenómenos naturales en menos de diez meses.

Claudia, hay que decirlo, es egresada de nuestra Máxima Casa de Estudios, la Universidad Nacional Autónoma de México, a la que ingresó primeramente al Colegio de Ciencias y Humanidades, plantel Sur y posteriormente a la Facultad de Ingeniería. Tiene maestría y doctorado, además de un largo trayecto como activista y política. Su anterior cargo de elección popular fue la jefatura de Gobierno de Ciudad de México. Hoy rendirá protesta como la primera Presidenta de la República.

Pasado el medio día de este martes, se convertirá también en la primera comandante de las Fuerzas Armadas. A las cinco de la tarde asistirá a una verbena popular en el Zócalo capitalino. Hace apenas unos días anunció que vivirá en Palacio Nacional los próximos seis años. Para ella mis mejores deseos, de que le vaya bien, porque

Llega a la primera magistratura del país en medio de la crispación social por los problemas heredados de su antecesor

si le va bien a ella le irá bien a todos los mexicanos. Llega a la primera magistratura del país en medio de la crispación social por los problemas heredados de su antecesor, el también primer Presidente de izquierda en México, Andrés Manuel López Obrador.

PRURITO: Para mejorar la seguridad, evitar el robo de identidad y disminuir los tiempos de espera durante la emisión de licencias de conducir del servicio particular o público, la Secretaría de Movilidad del Edomex firmó un convenio de coordinación con el Registro Nacional de Población para consultar la Base de Datos Nacional de la Clave Única de Registro de Población. Así se podrá verificar de forma electrónica la autenticidad de la información que se encuentra registrada en el CURP y evitar duplicidad o errores durante el trámite de la licencia.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Pueblos originarios (Uno)

En el Estado de México tenemos cinco pueblos indígenas originarios; Mazahuas, Matlazincas, Otomíes, Nahuas y Tlahuicas. De acuerdo a estadísticas, del total de ellos -hombres/mujeres- la participación económica es similar a lo acontecido en el plano nacional, es decir, mientras aquí el porcentaje es de un 65.7 por ciento, en lo nacional es de 68.5 por ciento...En el renglón de las mujeres se tiene una menor participación en lo local contra lo nacional, con un 23.5 por ciento en lo estatal y un 33.5 por ciento en el país...Pero ¿a qué viene todo esto?, a la necesidad de programas reales y aterrizados con la realidad, es decir, pretender poner en funcionamiento planes concebidos desde el escritorio y no en el campo de acción, donde ellas y ellos viven. Por supuesto, si alguien sabe de sus necesidades son justamente en los lugares donde radican, ahí es donde se tienen que concebir y poner en funcionamiento. Por fortuna, en ello está el ojo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y consciente de esta situación, dirige a sus colaboradores para hacer la planificación de estrategias con sentido de las verdaderas necesidades y no de un “suponemos” o “creemos”...Para darnos una idea de la zona de influencia de los cinco pueblos

Delfina Gómez dirige a sus colaboradores para hacer la planificación de estrategias y no de un “suponemos”

indígenas originarios, demos un vistazo a esas demarcaciones: Mazahuas: Ubicados en el noroeste del estado, principalmente en los municipios de Almoloya de Juárez, Atlacomulco, Donato Guerra, El Oro, Ixtapan del Oro, Ixtlahuaca, Jocotitlán, San Felipe del Progreso, San José del Rincón, Temascalcingo, Valle de Bravo, Villa de Allende y Villa Victoria. Su lengua natal es el mazahua, con dos variantes: mazahua del oriente (jnatrjo) y mazahua de occidente (jnato), si no fallan los datos consultados...Matlazincas: Residen en el municipio de Temascaltepec, al sur del Estado de México. Su lengua natal es el matlatzinca o bot'una, una lengua que pertenece a la familia oto-mangue...Nahuas: Se encuentran principalmente en los municipios de Amecameca, Capulhuac, Tejupilco, Tenancingo, Tenango del Valle, Temascaltepec, Tianguistenco, Texcoco, Sultepec y Xalatlaco. Su lengua es el náhuatl, una agrupación lingüística que pertenece a la familia yuto-nahua...Otomíes: Están distribuidos en

los municipios de Acambay de Ruiz Castañeda, Aculco, Amanalco, Capulhuac, Chapa de Mota, Jilotepec, Jiquipilco, Lerma, Metepec, Ocoyoacac, Oztolotepec, Morelos, Soyaniquilpan, Temascalcingo, Temoaya, Tianguistenco, Timilpan, Toluca, Villa del Carbón, Xonacatlán y Zinacantepec. Su lengua natal es el otomí, con variantes regionales...Tlahuicas: Ubicados en el municipio de Ocuilán, al sur del Estado de México. Su lengua es la pjiekakjoo, también llamada tlahuica u oculiteco... Sobre las principales actividades a las que se dedican, de acuerdo a lo consultado está: Agricultura y ganadería; Artesanía; Comercio; Servicios turísticos; Proyectos económicos estratégicos...Es importante mencionar que el Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI) apoya la implementación de proyectos económicos estratégicos que generen cadenas de valor y promuevan la producción comunitaria. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Reconciliación y restauración

Un día se terminó un sexenio y de pronto la gente se dio cuenta que ahí no terminaba la historia de la odisea, sino que en el siguiente minuto quizá tendría que empezar a escribirse la verdadera.

Fue aquel un ciclo de poder embriagante, del que hasta que bajara la efervescencia política y la euforia de la transición triunfal, así como la estridencia del adoctrinamiento y la propaganda en monólogo que excitó a una especie de feligrés, se podría asimilar, para

cuánto alcanzaría lo que dejó el prócer a manera de legado, y su sucesora tendría que hacer o deshacer con lo que le heredaría, a partir, claro de la magnanimidad y nobleza que le había reconocido como característica su mentor.

Eran tan evidentes que las problemáticas, las carencias, los desequilibrios y los riesgos que acechaban que por eso quizá con inquietud y algo de optimismo una gran parte del público aguardaba expectante las primeras expresiones y decisiones de la prometida heroína ya ataviada con el traje fulgurante y el cetro.

Su sensibilidad femenina, su prudencia y responsabilidad para reconocer los retos que parecían caminar a su encuentro y la imperiosa necesidad (o la ineludible obligación de actuar dada su investidura heroica) de intervenir con determinación, asertividad y visión para darle al pueblo el mejor rumbo posible no podían postergarse, después de todo para ello se dice que estuvo luchando desde su juventud.

Mientras, el ánimo de los espectadores forcejeaba entre una fervorosa fe y un duro escepticismo en el cual no acababa por digerirse la idea del mal menor

ni del pasado que fue peor.

No se asimilaba, entre otras, la idea desde alguna encumbrada posición se negará sistemáticamente la posibilidad de que existieran otras formas de pensar e idear soluciones a los problemas cercanos o que no cupiera crítica al dictado de la intuición o del clamor de los afines, tampoco calaba la idea de generar nuevos problemas que priorizar, antes de resolver los ya existentes, no se entendía que alguien pensará siquiera en provocar más encono y confrontación entre los propios, en lugar de buscar restaurar la cordialidad y civilidad en la cual restaurará la fortaleza y la grandeza de su nación...

La heredera tenía que decidir cómo hacer frente a esos entes amenazantes que intentaban apoderarse de su territorio y someter a su gente, dejando a su paso pocas opciones para subsistir... también como cuidar y ayudar a quienes ya sufrían estragos de la furia natural y además buscar futuro donde todos estuvieran en la mayor seguridad, justicia y orden posible...

Restaurar y reconciliar estaba entre sus opciones convenientes y duraderas. Ojalá. ■■■